



El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Precio de los anuncios Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Precios de suscripcion Pesetas.
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
Números sueltos 10 céntimos.

Año 9.º

Mahon, martes, 23 de Julio de 1889.

N.º 2417

Correo de hoy

LA GORDA

Hemos vuelto á los tiempos de la gorda, con la única diferencia de que los que ahora la anuncian no son los progresistas, como antes de la revolucion, ni siquiera los constitucionales, como en los tiempos de D. Alfonso.

La gorda la anuncian y casi casi la piden los conservadores, los hombres de orden, los dinásticos de la Restauración, los que han vomitado toda suerte de injurias contra D. Manuel Ruiz Zorrilla, sencillamente por haber éste pretendido realizar, sin fortuna, lo que ellos quisieran que hoy volviera á intentar.

Se han trocado los papeles: mientras por ahora descansa el hombre de la protesta permanente, los conservadores trabajan por él del mejor de los modos, creando lo que más falta le hace, una opinion favorable á un cambio completo en la manera de ser de nuestras instituciones.

Decir que la gorda viene es llamarla y no hay ejemplo de que una vez siquiera haya dejado de responder al llamamiento cuando los que la llaman son precisamente sus declarados enemigos.

Nosotros hemos sostenido que ciertos hechos solo pueden realizarse por el imperio de la opinion cuando ésta lo exige, cuando la necesidad lo impone, cuando son un remedio á males que afectan al mayor número. No nos atrevemos asegurar que ha llegado el momento; tal vez y sin tal vez creemos que aun no estamos en la plenitud de los tiempos; pero, francamente, al pasar hoy los ojos por la prensa monárquica, nos han asaltado las primeras dudas, y no atreviéndonos á resolver por nosotros mismos, entregamos íntegra la cuestion á nuestros lectores, para que ellos, con mayor desapasionamiento, juzguen.

He aquí las declaraciones que prestin en este proceso los testigos de mayor excepcion.

El Diario Español:

«La vida, la gran vida política que dieron recientes debates, se ha cambiado, se ha sustituido por la murmuración y el cálculo, la hipótesis y el emplazamiento: el gobierno ha triunfado con los documentos; nosotros hemos triunfado con la razón, y la razón nos la dará el país este verano; es lo único que podemos exponer esta tarde en apoyo de nuestros vaticinios.»

La Epoca:

«En nuestro sentir, no está el horizonte tan sereno y apacible como algunos lo ven: participamos de los temores justísimos que los hombres juiciosos abrigan.

Si la opinion imparcial se escucha, causa honda pena ver todo lo que ocurre, y no es para tranquilizar á nadie que de monárquico y de patriota se precie oír lo que se dice, los tristes vaticinios que se hacen y el estado de perturbacion en que los espíritus viven.

Quiera Dios que solo acierten los profetas de bienes y de venturas y se equivoquen los que solo ven en todas partes peligros sin cuento.»

El Siglo:

«Bajo malos auspicios se cierran las Cortes, un gobierno desacreditado, compuesto de nulidades, queda en el poder forcejeando con la opinion pública, que reclama su caída. Unas Cortes deshonradas quedan ahí esperando ser disueltas. El país arruinado, sin esperanza de re-

medio. Las pasiones encendidas. El partido liberal roto y disuelto.

¿Qué pasará este verano?

¡Dios sobre todo!

El Estandarte:

«¿Qué pasará este verano?

El ejército está descontento, los agricultores arruinados, los industriales quejosos; todas las fuerzas del país agotadas, y quién sabe si agotada también la paciencia, en vista de que han defraudado sus esperanzas y echado á desprecio hasta las reclamaciones que elevaron á las Cortes en demanda de medidas salvadoras de la crisis dominante.

A la vista de este triste cuadro no hay motivos para prometérselas muy felices.»

El Diario de Barcelona:

«El descrédito del gobierno llega á los últimos límites; la inmoralidad administrativa es espantosa.

En tales circunstancias, es más que una locura, un verdadero crimen intentar seguir gobernando, ó mejor dicho, usufructuando el poder, porque los actuales ministros no gobiernan fiados solo en que el verano suele ser un paréntesis en la vida política y olvidando que en esta época suelen también ocurrir gravísimos sucesos.»

Basta.

Conste que los más ardientes defensores de la Restauración sienten temores justísimos, y tan justificados, que se fundan en la existencia de un gobierno desacreditado, criminal le llama el conde Mañé y Flaquer, unas cortes deshonradas, un ejército descontento, una opinion pública despreciada y una ruina general.

Si esto no es llamar á grito pelado la revolucion, no sabemos qué es.

(El Mercantil Valenciano.)

CASADO Y PERAL

CASADO EN CÁDIZ

El lunes último fondeó en el puerto de Cádiz el vapor correo «Reina María Cristina», que al amanecer del día siguiente fué admitido á libre plática.

Venía á bordo el opulento capitalista señor Casado del Alisal, su señora y ocho hijos; D. Francisco Madero, conocido político argentino, un hijo del Sr. Martos, el Sr. Ocantos, capitalista, el diputado y hombre de influencia, á quien esperaban en Cádiz su hijo, el encargado de la legacion argentina en Madrid; el doctor Gándara y D. Calixto Oyuela, literato distinguido, nombrado secretario de la legacion argentina en New-York.

El vapor trajo 404 pasajeros, en inmensa mayoría personas acomodadas y ricas, que gozan de prestigio en Buenos Aires.

Vienen familias enteras con objeto de visitar la Exposicion de París. Figuran en la expedicion muchas mujeres hermosas, entre ellas la esposa del Sr. Costa, sobrino del procurador de la república.

Todas ellas demuestran educacion esmerada y son de afable trato y porte distinguidísimo.

Dícese que la cantidad recibida por la Compañía Trasatlántica por pasaje de este vapor asciende á 50.000 duros.

Al capitán del buque, Sr. San Emeterio, le han entregado una carta de gracias por el trato recibido á bordo.

Después de haber dado entrada al buque llegó la lancha de vapor de la Capitanía del puerto con marinos tripulantes, á excepcion del Sr. Moya, que tuvo

necesidad de estar en el arsenal.

Al notar los pasajeros la presencia de Peral prorrumpieron en vivas y aplausos, que se hicieron más persistentes á su entrada en el vapor.

Peral conmovido, quitóse la gorra de uniforme, saludando, y todos los pasajeros que estaban descubiertos repitieron á Peral las demostraciones de simpatía.

El Sr. Casado se hallaba en la caseta y cámara del capitán y allí le saludó Peral, presentando á varios de los tripulantes del submarino.

En la conversacion que tuvieron Peral y Casado éste se mostró entusiasmado del invento y felicitó á Peral y á los tripulantes del submarino.

Después en el salon de primera presentó Casado á su esposa é hijos al sabio marino y á los tripulantes.

Peral saludó á los Sres. Costa, Gándara, Ocantos y otros.

Todos rodearon á Peral y le dirigieron frases encomiásticas, manifestando las aspiraciones de los españoles é hijos de la República Argentina que el invento llegue á feliz realizacion.

Abandonó Peral el vapor en medio de aplausos y condujo en la lancha que le había traído á Casado y familia, que se hospedaron en el hotel de Francia, donde permanecerán hasta el sábado, que marcharán á Sevilla y luego á Madrid y París.

Casado ha sido el primero que fundó las colonias para emigrantes.

Peral ha pedido permiso al ministro para que permita ver á Casado el submarino.

A bordo viene además D. Carlos Calzada, abogado de fama y presidente del Club de españoles en Buenos Aires.

Una comision de señoritas pasajeras entregó al capitán del «Reina María Cristina» 2.119 pesetas con destino á la Sociedad de Salvamento de Naufragos y Asilo Naval de Huérfanos.

El capital de Casado calculase en 17 millones de pesos.

Este señor tiene miles de leguas sin labrar por falta de brazos.

El aspecto de Cádiz es hoy como en sus mejores días; todas las fondas llenas; por las calles se ven muchos carruajes descubiertos con pasajeros que visitan la poblacion.

UNA CARTA MÁS

Como contestación á la version que publicó «El Globo», y que transcribimos sobre la explosion ocurrida en el «Peral», los tripulantes de este buque han publicado la siguiente carta:

San Fernando 13 de Julio 1889.

Sr. Director de El Imparcial:

Muy señor mio: En el periódico «El Globo» correspondiente al día 11 aparece, con el título «El submarino», una noticia tan inexacta en lo que se refiere á la importancia y clase del percance ocurrido á bordo de este buque, como calumniosa cuando de los pormenores del percance se ocupa.

En lo que se refiere á la inexactitud que la noticia encierra, á pesar del «conducto fidedigno» que se le ha facilitado á «El Globo», queda sin contestacion considerándola como una de tantas inexactitudes que se han publicado; pero en lo que respecta á lo que de calumniosa tiene, no puede suceder lo mismo.

Seis oficiales y un maquinista componen la tripulacion del submarino. Excluyendo al maquinista, que tiene su destino en tierra durante las pruebas privadas del buque, la version de que los tripulantes se arrojaron al agua cuando el

percance, alcanza á los seis oficiales. Sepa el «conducto fidedigno» que datos é informes ha facilitado á «El Globo» que esos seis oficiales hacen culto del honor, y que si llegara el momento en que debieran sacrificarse para demostrar la fé que el invento les inspira ó para decirle al cuerpo en que sirven que son dignos de él, sabrían morir en el fondo del submarino con el mismo entusiasmo que siempre han sentido por él, pero nunca volverán la espalda al peligro, como no la vuelven ahora después de llamar calumniador al «conducto fidedigno» autor de la noticia que publicó «El Globo.»

Le ruego, señor director, de cabida en las columnas de su periódico al espíritu de esta carta, y que en la redaccion se tome nota de nuestros nombres para responder del alcance y verdad de estas palabras. Isaac Peral y Caballero, Juan L. Iribarren, Antonio García Gutiérrez, Manuel Cubells y Serrano, José Moya y Jimenez Pedro Mercader y Zuffia.

Agradecido á su bondad, aprovecha esta ocasion para ofrecerse su atento y S. S. Q. B. S. M.—Manuel Cubells.»

Casado del Alisal ha manifestado nuevamente al Sr. Peral que no tenía que darle cuenta de la inversion del donativo que le hizo hace tiempo, y le ofreció además darle todas las cantidades que hagan falta, en el caso de que el gobierno desatendiese al inventor, á fin de que éste pueda llevar á debido efecto su invento.

LAS PRUEBAS DEL «PERAL»

Reina gran entusiasmo en Cádiz por el brillante éxito de las pruebas de marcha superficial realizadas el miércoles por el submarino, de las que tuvimos noticias por telégrafo.

Por la mañana llegó á Cádiz el Sr. Casado, almorzando con Peral y su familia y los tripulantes del submarino. Casado y Peral visitaron después al capitán general del departamento, trasladándose luego al arsenal de la Carraca.

A las cuatro se puso en movimiento el submarino, colocándose en franquía hacia la popa del «Colon». Llevaba á bordo, además de su dotacion, al Sr. Casado y al ayudante de S. M. Sr. Armero. Seguía al «Peral» la lancha de vapor de la Capitanía general, conduciendo á las familias de los Sres. Casado y Peral.

El submarino, con un andar de ocho millas, atravesó los puentes y bombos del arsenal, y dejó por la popa la batería del parque.

Siguiendo su rápida marcha, pasó frente al muelle de la capitanía del parque, virando en redondo antes de llegar á la Punta de San Felipe. En el muelle y en la bahía los curiosos aclamaron á Peral. Cruzó el submarino la segunda bahía, en medio de los hurra que salen de los vapores correos de la Trasatlántica, y costea con facilidad los buques anclados en Puntales.

A las cinco y veinte minutos cruzaba, con un andar de nueve millas, frente de Cazorla de Ofio, produciendo el efecto de un inmenso ballenato. Navegaba solo y sin convoy alguno, porque habían desistido de seguirle la lancha de vapor y los otros dos buques que le escoltaban.

A las siete y media vuelve á cruzar las aguas de la Carraca, dirigiéndose á su amarradero, y se detiene frente al número 3, amarrándose al muelle. Mas tarde llega al dique la lancha de vapor que conduce á las familias de Peral y Casado.

El «Peral» navegó á media fuerza durante todo el viaje, acusando los acumu-

ladores una potencia constante de 350 Volts y 30 Amperes.

Los Sres. Casado y Peral con sus familias, se dirigieron á Avanzadilla, comiendo en el *restaurant* de Vista Alegre con los Sres. Cubells, Mercader y García Gutierrez. En el submarino se quedaron para aislar los aparatos los señores Moya, Iraguire y Cedan. Casado regaló 25 duros á un marinero que se arrojó al agua para cortar un cabo que se había enredado en la hélice.

Como es natural, en Cádiz no hay mas conversación que la del submarino y sus pruebas.

Sobre estas telegrafían de San Fernando á «El Imparcial»:

«He podido adquirir algunos datos, que me apresuro á comunicar, referentes á las experiencias verificadas ayer por el submarino.

Segun mis noticias, durante las pruebas no han funcionado más que 250 acumuladores, indicando 240 Volts y 30 Amperes.

La fuerza desarrollada alcanzó á 40 caballos, es decir la tercera parte de la total calculada para las dos máquinas motores del *Peral*.

La velocidad del submarino fuera de los Caños llegó á nueve millas.

De esto resulta que, funcionando con todas sus baterías, obtendrá el submarino una velocidad bastante superior á las diez millas calculadas por el Sr. Peral.

Se nota que la opinión está muy entusiasmada, en vista de las satisfactorias pruebas de ayer.

Los pesimistas modifican sus apreciaciones y participan de las esperanzas generales, creyendo ya que Peral logrará salir brillantemente de todas las experiencias sucesivas.

Las pruebas de ayer se verificaron contra marea; tanto á la ida como al regreso, reinaba viento Poniente en calma y estando la mar serena.

El submarino no pudo salir del dique hasta cerca de las cinco de la tarde por falta de agua. Por este motivo el Sr. Peral desistió de salir á alta mar á hacer en ella las pruebas de torpedo.

Se cree que las efectuará muy en breve.»

Telegramas

Viena 19.

El emperador de Austria saldrá de esta capital en la tarde del diez Agosto, visitará al rey de Sajonia en Dresde, donde permanecerá un día y al siguiente llegará á Berlin.

Su estancia en dicha capital será de de cuatro días y el 15 regresará á Viena.

París 19.

Los periódicos publican hoy diversos desmentís sobre el acta de acusación contra el general Boulanger.

Este documento ha dado lugar á una animada controversia.

París 19.

La edición especial que publica en París *El Herald de Nueva-York* desmiente categóricamente la noticia que ha tiempo viene circulando de que el célebre capitalista norteamericano Mackay haya facilitado recursos pecuniarios al general Boulanger y subvencionado á la prensa de su partido.

Londres 19.

The Times publica esta mañana un despacho de Viena anunciando que, á pesar de lo que se ha dicho en contra; el emperador de Alemania hará un viaje á Constantinopla con objeto de visitar al sultán.

El periódico de la City añade que esta visita debe ser considerada como una prueba de que Turquía se ha adherido á la alianza austro-italo-germánica, noticia que produjo viva sensación en San Petersburgo.

París 19.

En nuestro mercado de cereales se han presentado ya muestras de trigo de este año, las cuales revelan excelente calidad.

En los trigos viejos las ofertas son limitadas y los precios bastante firmes.

Los extranjeros se cotizan con escasa variación en los precios que son: California, 24'75.—Australia, 26.—Walla-Walla, 24'25.—Bombay, 24.—Polonia, 23'50.—Hungria, 23.—Danubio, 22'25 los 100 kilos.

En los mercados ingleses de trigo se advierte también alguna firmeza en los del país y calma en los extranjeros.

En Bélgica se nota escasa animación en las transacciones.

Londres 19.

El gobierno ha aceptado la transacción propuesta por las oposiciones respecto de la dotación de los hijos del príncipe de Gales.

Como es sabido, con motivo del próximo matrimonio de una de las hijas de este, se trataba de darle un dote por cuenta del Tesoro público.

Las oposiciones propusieron que en lugar de las dotaciones individuales de los hijos del príncipe se aumentase la partida de la lista civil destinada á éste.

Falta arreglar la cuestión relativa á la dotación de los demás nietos de la reina Victoria, á los cuales las oposiciones se niegan á conceder dotación alguna, mientras que el gobierno desearía que se les concediese.

París 19.

La reina Isabel se encuentra muy molestada á consecuencia de una cistita.

París 19.

Las preocupaciones que inspira la cuestión de Oriente con motivo de la entrada de Turquía en la triple alianza, suceso que confirma hoy *The Times*, y la situación interior de Francia, cada vez más embrollada, influyen desfavorablemente en nuestro mercado bursátil. El 3 por 100 francés ha bajado otros 25 céntimos, arrastrando otros valores, y entre ellos al 4 por 100 exterior español, que ha perdido 42 céntimos á pesar de la baja de ayer. A las 2-30 de esta tarde se cotizaba el 4 por 100 exterior español á 72'96 papel. Antes se habían hecho algunas pequeñas operaciones al contado á 72'20.

Lisboa 19.

Segun despachos de Río Janeiro, el emperador ha recibido varios telegramas de felicitación por haberse librado del atentado, suscritos por los monarcas de Europa, siendo uno de los primeros el de la reina regente de España.

Madrid 20, 10 n.

Extranjero.—Aunque telegramas de Londres daban por efectuada la detención de Juan el destripador de mujeres en Whitechapel, consignando ya detalles referentes á su persona y á su primera declaración, las últimas noticias hacen suponer que el detenido no es el criminal tan buscado por la policía.

Los boulangieristas presentarán la candidatura de su jefe para la elección de los consejos generales en los cuatro distritos de Marsella.

Asegúrase que está enfermo de gravedad el canciller Bismarck.

Pasado mañana llegará á París el rey de Grecia.

Este viaje da medio incógnito, por cuanto recibirá la visita de los ministros en calidad de soberano y será obsequiado por el Presidente de la República con un banquete oficial que se celebrará el jueves.

Toda la prensa oficiosa de Italia publica artículos belicosos señalando la llegada incansante á Roma de correos de gabinete procedentes de Berlin y el inusitado cambio de telegramas entre Crispi y Bismarck.

Añaden dichos periódicos que por este motivo el rey Humberto retarda su salida para Lisboa.

Madrid 20, 11 n.

Ha presentado la dimisión de su cargo el director de Beneficencia y Sanidad señor Baró.

El Sr. Castelar saldrá el miércoles para Denia.

Han salido para la Granja los ministros.

Los de Gobernación y Guerra regresarán á Madrid por la noche, quedándose

los restantes en la Granja hasta el lunes.

Carencia absoluta de noticias políticas. Madrid 21, 12-45 mda.

Se ha vuelto á citar al Sr. Cánovas para declarar en el proceso Benomar.

Hábase de pruebas de inmersión practicadas por el submarino *Peral*, pero se ignoran detalles porque de haberse verificado lo habrán sido en secreto y como objeto de estudio.

Desmientese que el general Lopez Domínguez haya adoptado una actitud favorable al gobierno.

Créese seguro que en el consejo de hoy se proveerán los altos cargos vacantes.

MAHON

LOS IMPOTENTES

¡¡¡Paso franco... al pataléo!!!

No seremos nosotros tan crueles, que neguemos este sublime derecho á nuestros *pipas acéfalos*: no pretenderemos, ni por un momento, interrumpirles en su *expansiva* tarea de morder el polvo. Nada de esto; no somos tan egoístas: dejemos algo á los vencidos: dejemos un palmo de ataud á los que, no habiendo tenido valor para presentar candidatura, en la elección de un diputado provincial, devoran con satánico coraje los cánticos de nuestro triunfo. No queremos profanar el sudario, con que cubre sus restos destrozados la banda de reaccionarios menorquines. Dejemos en paz á los muertos: dejemos tranquilas las larvas y crisálidas de la tumba; para que consuman holgadamente su obra pavorosa en la descomposición del cadáver.

Nos basta la ira, con que «El Bien Público» vé nuestra union, para convencernos de la excelencia de nuestras posiciones.

Hace nueve años que se fundó EL LIBERAL, para ser,—no obstante sus ideas republicanas,—también en Menorca el porta-voz de toda la escuela liberal, en sus diferentes matices: y «El Bien Público», porta-voz de la escuela reaccionaria.—en todo su pentágrama,—no ha podido digerir aun esta union, despues de tanto tiempo: y no pasa semana, sin sacar á relucir su soporífero estribillo de que, entre nosotros, hay liberales de varias graduaciones, que vivimos mezclados, que los republicanos mantenemos buenas relaciones con los liberales dinásticos. Si, vetusto colega, esta coalición es la gran pesadilla vuestra; con ella os vamos teniendo á raya en toda la línea. En la Diputación á Cortes, en la Diputación Provincial, en el Municipio, solo toman asiento,—como representantes de nuestro distrito,—los hombres que hemos mandado; solo nuestros candidatos salen triunfantes: la hegemonía liberal-democrática es del todo decisiva en Menorca: la anulación del elemento reaccionario, del grupo homeopático conservador, es completa: *Ave, Cánovas, morituri te salutant!*

Anoche «El Bien Público» da cuenta á sus lectores de la reunion electoral, que se celebró por la noche del viernes último, en casa de nuestro distinguido amigo D. Ramon Ballester; haciendo, en su crítica, algunas alusiones personales á las personas, que en ella tomaron parte.

Bien se habrá podido convencer el diario oscurantista que no bastan las contorsiones de su *pataléo* para que quede oculta la verdad. Aquellos «cuatro soldados y un cabo» (como diría «El Bien Público») han bastado para que los persas alias los *pipas*, no pasasen las Termópilas: aquel patricio, que «a sus años (como escribiría dicho diario) se le antoja el ser diputado provincial», solo con «unos contadísimos amigos», (sic) llega á reunir 1959 votos; y esto, en una lucha sin oposición.

El día en que intenten los «comparsas de la cuadrilla» de «El Bien Público» entrar en liza electoral; el día, en que las lumbreras conservadoras, tales co-

mo, por ejemplo, D. José Oliver y Sóler, D. Rafael Femenias y Gahona, D. Jaime Villalonga y Martorell, D. Juan Orfila y Pons, con D. Juan Seguí y Fuxá, á la cabeza (funcionando de *cabo*) pretendan romper el hielo electoral, en que les tenemos bloqueados, entónces se acabarán de convencer estos parásitos políticos de si Menorca se inclina ó no resueltamente al lado de la libertad; de si son ó no democráticas las corrientes, que circulan entre Mahon y Ciudadela.

Pero, mientras permanezcan nuestros enemigos en su *impotencia*, pueden seguir empleando pólvora en salva, en sus sueltos de gaceta: nosotros continuaremos barrenando la carcomida nave de la reaccion, con la fuerza de los votos liberales del pueblo menorquín.

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesion anterior.

Se acordó pase á informe del Sr. Ingeniero de Obras Públicas una instancia de D. Juan Mercadal Portella, solicitando autorizacion para cerrar con pared de piedra seca cuatro campillos de su propiedad lindantes con la nueva carretera de Mahon á Ciudadela.

Se acordó pase á informe de dicho Ingeniero una instancia de varios vecinos solicitando se coloquen barandillas en las calles que ha cortado la carretera general de Mahon á Ciudadela.

Se autorizó á D. Erancisco Simarro para construir por su cuenta aceras en una casa de la plaza del Carmen.

Se acordó pase á informe de la comision respectiva una instancia de D. Benito Orfila en la que solicita autorizacion para cerrar una parcela de terreno en la calle de S. José.

Se aprobaron los planos, presupuestos y pliegos de condiciones para la construcción de un nuevo departamento en el Hospital Civil de esta ciudad, con cargo á la herencia de D.^a Juana A. Cardona y que se anuncie la subasta.

Se acordó subastar el baile público de Llúmesanas y el destino que debé darse al producto que se obenga.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesion.

Se han acercado á nuestra redaccion varias de las personas que concurren diariamente, de cinco á seis de la mañana á los baños de Vista-Alegre en aguas de Calafiguera, manifestándonos les han asegurado que en breve irá á bañarse á igual sitio y á la citada hora la fuerza del regimiento de Mindanao.

Como de cinco á seis de la mañana se ven las citadas casetas muy concurridas por personas de toda edad y sexo y muchas de ellas piensan dejar los baños si tal sucede, no podemos menos de llamar la atencion de las autoridades local y militar, á fin de que eviten los perjuicios que se causarán sin duda al dueño de las casetas si no se dispone que la tropa se bañe en otro punto.

Con motivo de ser mañana el santo de S. M. la Reina Regente del Reino, vestirán las tropas de gala, así como pasado mañana, por ser la festividad del Apóstol Santiago, Patron de España, ondeando en ambos días el pabellon nacional en los edificios militares y por la fortaleza de Isabel II se harán las salvas correspondientes.

Hemos tenido ocasion de ver los paquetes de sal molida de las reputadas salinas de Torreveja que se expende en la platería de Onofre Andreu, calle de la Arravaleta n.º 14 por cuenta de la Administracion de consumos, segun verán nuestros lectores en otro lugar de este número, y hemos quedado altamente sorprendidos, no ya solo de la bondad inmejorable de su clase, si que tambien del envase que la contiene, pues al pár que es de forma elegante y cómoda evita los incon-

venientes del simple papel, mayormente cuando sirve para envolver géneros susceptibles a la humedad. Es además envase anunciador, tanto, que en algunas de sus caras vemos anunciados varios establecimientos industriales de esta ciudad, y en una de ellas leemos «se alquila» lo que demuestra que quizá por un reducidísimo precio puede cualesquier comerciante ó industrial anunciar su industria ó comercio sobre un determinado número de millares introduciendo su anuncio en todos los parajes.

Por lo antedicho y por ser el precio de cada paquete de 800 gramos (2 libras) el reducidísimo de 10 céntimos de peseta, auguramos un vasto consumo al artículo que nos ocupa.

En el vapor correo «Menorca» ha llegado hoy á esta ciudad procedente de Argel, el canónigo D. Juan J. Pallicer, secretario del Obispo de Orán.

En el propio vapor ha llegado también el cap. D. Pedro Mataró, habilitado que fué del Regimiento Infantería de Minlanao.

El vapor correo «Menorca» ha sido hoy portador de los efectos siguientes: 300 sacos yeso en polvo, 45 sacos cemento, 3 bultos alpargatas, 48 bultos sillas, 9 cascotes anisado, 6 sacos ajos, 22 balancines, 160 kilogramos obra de palma, 20 kilogramos obra de barro, 7 barriles vino tinto, 6 cuartanes id., 3 barriles aceite de oliva, una caja y un barril licor de 18°, 10 fardos suela, 10 cajas jabon; 40 cestos pastas; 18 kilogramos azafrán, un bulto cuerda, 2 cajas huevos, 4+ cajones tabaco y otros.

Con objeto de sufrir dos días de arresto por infracción á la ley de caza ha ingresado hoy en la cárcel de esta ciudad uno de estos vecinos.

Mañana á las 10 de la misma, debe tener lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad el escrutinio general de los votos dados en todas las secciones de este distrito en la elección de un Diputado provincial verificada el día 21 del corriente mes.

Por contravención á las ordenanzas municipales han sido multados por la Alcaldía los conductores de dos carruages.

Los Ayuntamientos de esta isla, que tienen votado el recargo municipal del 50 por 100 sobre el valor de las cédulas personales, son los de esta ciudad y del vecino pueblo de Villacarlos.

Se ha dispuesto que las fianzas de los recaudadores de contribuciones puedan presentarse en fincas rústicas de cualquier pueblo y término que sean, ó en fincas urbanas situadas en capitales de provincia ó en poblaciones de más de 20.000 almas.

El día 4 del próximo Agosto tendrá lugar en el pueblo de San Cristóbal la acostumbrada fiesta anual celebrándose con bailes públicos, carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos y una lucida cabalgata.

Esta mañana hallándose bañando la tropa de la fortaleza de la Mola ha tenido la desgracia de ahogarse uno de los individuos del 8.º Batallón de Artillería de Plaza.

Por Real Decreto de 27 de Junio último publicado en la Gaceta del 16 del corriente, se declaran oficiales los resultados del censo de población verificado en 31 Diciembre de 1887.

Por R. O. del 13 del actual le ha sido admitida la renuncia de su cargo al Capellan del Lazareto sucio de este puerto don

José Sintés, Deyá, y por otra de 19 del mismo ha sido nombrado para remplazarle el Capellan de esta Ciudad D. Eduardo Turmo y Esteban.

Segun un telegrama que nos ha facilitado el Banco de Mahon, á las 2'30 de esta tarde se cotizaban en la Bolsa de Barcelona:

4 por 100 Interior	74'30
4 por 100 Exterior	75'32
Acciones Colonial	62'70
Acciones ferrocarril Norte	84'50

Del periódico *El Siglo Futuro* correspondiente al 15 del actual copiamos la siguiente carta:

Señor director de *El Siglo Futuro*.
Múrcia, 5 Julio 1889.

Muy señor mio, de mi consideracion: En nombre propio, en el de mi esposa y tres hijos adultos, y en representacion de otros dos de tierna edad, protesto con cristiana entereza, ante Dios y á la faz de los hombres, contra el acto execrable y salvaje perpetrado en Roma el día 9 de Junio, para honrar y enaltecer, con la apoteosis de un apóstata disoluto, á todos los enemigos implacables y encarnizados de Cristo y de su Iglesia santa, desde los más radicales y desvergonzados, hasta los más solapados y vergonzantes, imitadores todos de *Lucifer*.

Pongo por testigo á Dios y á los Santos bienaventurados de que, á la par que anhelo mi salvacion, ansio llegue la suspirada hora de dar cuanto poso y lo que me resta de vida para cooperar á la libertad de nuestro Santísimo Padre Leon XIII, á la restitucion íntegra de los Estados, artera y sacrilegamente usurpadores, expoliadores, cómplices y consentidores de obra tan nefanda que no se arrepientan de ella y no procuren, en cuanto puedan, repararla.

Y desde luego reniego y abomino de cualquiera de mis hijos que, por pretextos ó respetos humanos vacile, cobarde haciendo traicion á sus deberes de cristiano, en derramar hasta la última gota de su sangre, si fuera menester, para arrancar al Papa de las garras de sus inicuos verdugos y carceleros, y restituirle al goce pleno y libre de sus imprescriptibles derechos de Soberano espiritual y temporal.

Todo por el Papa y para el Papa, entiendo que ha de ser la divisa de los católicos que, realmente, se hallen dispuestos á trabajar, en santa concordia de pensamiento y accion, por el restablecimiento del reinado social de Nuestro Señor Jesucristo. Porque mal puede imperar nuestro divino Salvador y redentor mientras su Vicario en la tierra tenga por trono la columna del Prioterio y por atributos de la realeza la corona de espinas, la púrpura del escarnio y el cetro de caña.

Tenga Vd. la bondad de agregar esta protesta á las muchas que, gracias á Dios, van apareciendo en el nunca bastante alabado *Siglo Futuro*, para aliento y estímulo de los buenos y fricción de los que fingan creer que este género de *desfiles* no surten ya efecto por lo gastados.

Pues si tan *gastados* están, más apremiante se hace la necesidad de *renovarlos*.

Nada: que al que no quiere caldo, la taza llena.

De Vd. afectísimo servidor Q. B. S. M.
FERNANDO SAURA.

Conforme á la idea que nació en el segundo Congreso de arquitectos celebrado el año último en Barcelona, muy en breve quedará constituido el Consejo superior de la Sociedad Nacional protectora de los operarios de la edificación.

La primera representacion de «fiestas españolas» que se celebrará en el Circo de Invierno, de París, será á beneficio de las víctimas de la catástrofe de Saint-Etienne.

Así lo ha acordado la junta de nuestros compatriotas que dirige dichas fiestas, en justa compensacion de la caridad

que mostraron los franceses cuando la inundacion de Murcia.

La prensa parisiense elogia mucho este rasgo de los españoles.

Al cambiar de fondeadero en Málaga el antiguo vapor de guerra *Alerta*, que tantos años habia estado de apostadero en Palma, se fué á pique á causa, segun se cree, de la poca resistencia que por sus muchos años ofrecian las maderas de que estaba construido, hundiéndose completamente toda la parte de proa.

A las 5 de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Argel y Palma, el vapor-correo «Menorca», en cuyo último puerto desembarcó 31 pasajeros y 529 carneros del de Argel.

Los pasajeros que ha conducido á este puerto son los siguientes:

DE ARGEL.

D. Pio Clar, José Pons Sra. é hijo, María Sintés, Antonia Hernandez, Juan Pallicer, Rafaela Albertí é hija, Gabriel Oliver y su madre, María Porcau, Antonio Pons, Juana Sintés, Juan J. Pallicer, Antonio Mercalal, Sebastian Bagur, Miguel Febrer y Sra., Francisco Torres, Antonio Pons.

DE PALMA.

D. Mauricio Tercero, Francisco Ballester, Francisco Alemany, Un capitán, su Sra., un hijo y 2 individuos tropa.

Total 29.

Pescadería

Desde las doce del sábado hasta las doce del día de hoy, se han vendido 480 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

22 de Julio.

4 por 100 interior perpetuo	74'350
4 por 100 amortizable	88'000
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'000

BOLSA DE BARCELONA

22 de Julio 5'40 t.

4 por 100 interior	74'020
4 por 100 exterior	75'500
4 por 100 amortizable	88'500
Billetes hipotecarios de Cuba	105'250
Banco Hispano Colonial	63'050
Acciones ferrocarril Francia	61'400
Idem Norte	85'250
Idem Orense	16'120
Idem Almansa	000'000
Obligaciones Francia	64'370
Id. Norte	78'500
Id. Orense	35'000
Id. Almansa	72'000
Compañía Trasatlántica	85'750
Empeños del Casino Mercantil Interior	00 rs. paga balde.

Observaciones atmosféricas de ayer por el farmacéutico D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	761'5	29'4	19'6	S.....	Calm. Despd
3 t.	759'9	27'9	20'2	S.....	Brisa. Nuboso
		Temperatura max. a. Id. mínima.		30'7° 21'2°	
		Lluvia en las últimas 24 horas.		237 kilom.	
		Humedad relativa á las 9 mañana		39	

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	759'0	27'2	21'3	S.....	Brisa Despd.
3 t.	759'0	26'6	23'4	NB...	Id. Id.

Temperatura máxima	31'8°
Temperatura mínima	21'1°
Velocidad del viento en las últimas 24 horas	204 kiloms.
Humedad relativa á las 9 de la mañana	58

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 20

De Barcelona goleta «San Jaime» patron Francisco Leon con 7 tripulantes trigo y efectos.

De Puerto Rico polacra «Cortés» Capitan D. Juan Salrafar con 11 tripulantes azúcar y cueros.

Día 22

De Pollensa laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 11 tripulantes azúcar y cueros.

De Cienfuegos berg. gol. «Ventura», cap. D. Tomás Guivernau, con 10 tripulantes y azúcar.

Buques despachados

Día 23

De Palma vapor *Menorca*. cap. don Francisco Cardona, con 17 trips, 29 pas. efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy
S. Liborio ob. y confesor

Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la amargura en San Francisco

Santo de mañana

Sra. Cristina vg. y mr. y S. Francisco Solano cr.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 22 5'45 t.

El Sr. Cánovas del Castillo se ha presentado ante el Tribunal Supremo de Justicia para declarar en el asunto promovido contra el conde de Benomar, ex embajador en Alemania.

Hoy regresarán de la Granja los ministros á escepcion de los Sres. Sagasta y marqués de la Vega de Armijo.

El miércoles volverán los demás ministros á dicho Real Sitio.

Se ha aplazado la supresion de varias audiencias de lo criminal hasta que sean votados los presupuestos en las Cortes.

La elevacion acordada por el Gobierno de los derechos arancelarios sobre las harinas extranjeras, ha satisfecho á los gamacistas.

Madrid 22 7'15 n.

La declaracion prestada por el Sr. Cánovas del Castillo ante el tribunal Supremo sobre el asunto del conde de Benomar ha durado media hora. Se ignora el resultado. Mañana marchará á Biarritz dicho señor.

En Matanzas reina grandísima alarma con motivo de haberse observado muchas grandes y profundas grietas en el terreno.

Madrid 23 10-15 m.

La «Gaceta» publica varias disposiciones sobre el pago de haberes al magisterio.

El Sr. Sagasta se ha negado rotundamente á toda modificación ministerial antes de que se reanuden las Cortes.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Don Francisco Rodríguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber que el día veinte y cuatro del corriente y hábiles sucesivos que fueren necesarios, principiando á las once de la mañana, se procederá en este Juzgado y en el Municipal de Ciudadela simultáneamente, á la subasta y remate de los muebles pertenecientes al juicio de ab-intestato de D. Santiago Simó y Faner, bajo el tipo de su respectivo avalúo, del que no se admitirán posturas inferiores, debiendo los licitadores depositar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento del valor de aquellos que deseen adquirir y exhibir su cédula personal; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio necesario de testamentaria de los padres de aquél D. Vicente Simó y Cardell y D.ª Valentina Faner y Llambias al que se halla acumulado el referido ab-intestato.

Dado en Mahon á once de Julio de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodríguez de Guevara.—Ante mí, Juan Allés.

Sociedad anónima Industrial Mahonesa

Habiendo acordado la junta general en sesion de 19 del corriente la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado queda abierto el pago del mismo desde el día 22 al 29 del actual inclusive de nueve á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle Deya núm. 19.

Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del coupon núm. 9.—Mahon 20 Junio 1889.—El Director, J. Mariorell y Caules.

ADMINISTRACION GERENCIA de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Viaje de recreo económico

Con motivo de las dos corridas de toros anunciadas para los días 25 y 28 del corriente en Palma de Mallorca, y á instancias de algunos aficionados, esta empresa, deseosa de complacer á los solicitantes, ha acordado la considerable reduccion de los precios del pasaje de ida y vuelta del viaje que emprenderá desde este puerto

EL VAPOR CORREO «MENORCA»

el miércoles 24 del corriente, para regresar el 30, como sigue:

En 1.ª ida y vuelta 20.00 pesetas.
En 2.ª id. id. 15.00 »
En 3.ª id. id. 7.00 »

Será á cargo de los pasajeros el 15 por 100 sobre el pasaje que exige el Estado.

Si los expedicionarios resolvieran que les acompañaran una banda de música para amenizar la escursion no se exigirá el precio del pasaje de los músicos.

Mahon 19 julio de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

SUBASTAS

El domingo 28 del corriente á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion privada la casa n.º 1 de la calle del Bastion de esta ciudad bajo el tipo de 9.000 pesetas.

El día 28 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu la venta en licitacion verbal de la casa n.º 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, con sujecion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

El día 30 del corriente á las 11 de la mañana, en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu se venderán en licitacion verbal á voluntad de su dueño las fincas siguientes.

1.º Una Estancia llamada den Janet compuesta de tierras de secano y un vergel con casa de recreo situado en Llibertó del término de Mahon.

Y 2.º Otra Estancia denominada Els Bechs compuesto tambien de tierras de secano y un vergel situado en dicho paraje de Llibertó.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaría de dicho Notario D. Francisco Andreu.

Banco de Mahon

Este Banco cambia las monedas de oro francesas é italianas á uno y medio por ciento de beneficio.

Mahon 15 de Julio de 1889.—El Director-Gerente, Juan J. Rodriguez.

Acordado por la Junta de Gobierno de este Banco el reparto de un dividendo de nueve pesetas por accion, por las utilidades del ejercicio de 1888 á 1889, queda desde hoy abierto el pago de dicho dividendo mediante la presentacion del coupon n.º 7 de las acciones.

Mahon 22 Julio 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Alcaldía de Villa-Carlos

Los días 24, 25 y 26 del actual, se celebrará en esta Villa la festividad de S. Jaime, Patrono de la misma, con bailes públicos, cabalgata y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos, cada uno de los cuales, será premiado con cuchara de plata, rigiendo las condiciones de los años anteriores.

Dichas carreras empezarán á las cinco de la tarde del día de San Jaime y habrá una especial para burros de Argel, siendo tambien premiada con cuchara de plata.

La vispera del día del Santo, se disparará en la Plaza de la Constitucion ó Esplanada, una bonita coleccion de fuegos artificiales, y por la tarde del día de Santa Ana habrá cucana vertical en el espresado sitio, siendo el acto amenizado por la banda de música de esta Villa.

Villa-Carlos 22 Julio 1889.—José Vila.

Baile en San Luis

Lo habrá las noches de los domingos en el Plá de sa Creu en San Luis. La banda de música será dirigida por D. Esteban Bagur.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Julio de 1889.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 25.000 billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 547.000 pesetas en 1.221 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS:	PESETAS.
1 . . . de	80.000
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
16 . . . de 2.500	40.000
1.000 . . . de 300	300.000
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas.	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas.	29.700
2 aprox. de 2.500 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . .	5.000
2 id. de 1.550 para los del premio segundo . . .	3.100
1.221	547.500

Mahon 21 de Julio de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

Manteca de cerdo

Depósito de las clases más superiores conocidas hasta hoy

Importacion directa de Chicago y Nueva-York á precios muy reducidos.

Juan Torrededía

Borne Antiguo 19. - 2 escalones

BARCELONA.

Depósito de sulfato de cobre para exterminar el mildew, almídonos ingleses, belgas y alemanes, drogas y productos químicos para la farmacia y artes, comestibles, frutos del país y extrangeros, quesos y mantecas de vaca.

ESPECIALIDAD en canelas, pimientas y toda clase de especias molidas á vapor, garantidas de satisfaccion. 2

VENTAS

En la calle de San José n.º 5, se venden muebles.

Se vende un panteon subterráneo en el primer ensanche del Cementerio Católico. Informes, Hannover 29.

Se vende la casa-horno de la calle de Santa Teresa n.º 20. Informes, Concepcion, 26.

BAILE.

Lo habrá el día de San Jaime y el sábado próximo en la ERA DES DEUME. En uno de los intermedios habrá baile de BOLEROS en ambas noches.

CASA DE HUÉSPEDES de Antonia Fuguet

VIUDA DE LAPORTA

Calle de la Union núm. 28, piso 2.º puerta 1.ª

BARCELONA

Siendo mahonesa la dueña de la espresada Casa de Huéspedes, ofrece á sus compatriotas que pasen á Barcelona, excelente trato, buena alimentacion al uso del país, precios equitativos y el proverbial aseo que tanto enaltece á los menorquines.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

Casino Nueva Union

Habiendo solicitado varios Sres. socios de este Casino, se reformaran varios articulos del Reglamento, por el cual se rige esta Sociedad, la Junta de Gobierno, en cumplimiento de lo que dispone el articulo 34 del mismo, acordó convocar sesion general extraordinaria, para el día 28 del actual á las cuatro de la tarde, á los fines antes indicados.

Mahon 14 Julio de 1889.—P. A. de la J. de G.—Jaime Maspoeh, Srio.

PARA MAHON

Saldrá á fines de la presente semana del puerto de Barcelona, el pailebot español «Maria», admitiendo carga á flete y pasajeros.

Lo despachan los señores Molas y Vidal Plaza Palacio 16.

Administracion de Consumos de Mahon

Deseosa esta Administracion que este vecindario consuma sal selecta y á precio reducido tiene el gusto de ofrecérsela á los precios siguientes:

Al por menor y en paquetes de 800 gramos (2 libras) al infimo precio de 0.10 céntimos de peseta cada uno.

Al por mayor y en sacos de 100 kilos á 10 pesetas sacco á domicilio.

Los paquetes se expenden en la platería de Onofre Andreu, Arravaleta, 14 donde podrán dirigirse tambien los pedidos por sacos.

Con solo que sepa el público que la sal devenga 9 pesetas por 100 kilos de Impuesto, está segura esta Administracion de verse honrada con sus pedidos, mayormente tratándose de sal molida, blanca y de inmejorable calidad.

Mahon 23 de Julio de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez.

BOLLERÍA LA MAHONESA

DE

BERNARDO PONS

Calle de la Iglesia.—Villa-Carlos

Festividades de San Jaime y de Santa Ana

El dueño de la misma participa á sus numerosos parroquianos y al público en general que siguiendo la costumbre de años anteriores, encontrarán en dicha acreditada casa, variados dulces y ensaimadas; sirviéndose toda clase de comidas y bebidas con la prontitud, aseo y baratura que ya son conocidas de sus favorecedores.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS

DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



CRIADA

Se necesita una completamente enterada de los quehaceres domésticos. Informarán en esta imprenta.

OPERARIAS

Se necesitan algunas para la confeccion de género de punto. Informarán en esta imprenta.